

## 日本史 B 問題

はじめに、これを読みなさい。

1. この問題用紙は 20 ページある。ただし、ページ番号のない白紙はページ数に含まない。
2. 解答用紙に印刷されている受験番号が正しいかどうか、受験票と照合して確認すること。
3. 監督者の指示にしたがい、解答用紙の氏名欄に氏名を記入すること。
4. 解答は、すべて解答用紙の所定欄にマークするか、または所定の欄に楷書で記入すること。所定欄以外のところには何も記入しないこと。
5. 問題に指定された数より多くマークしないこと。
6. 解答は、必ず鉛筆またはシャープペンシル(いずれも HB・黒)で記入すること。
7. 訂正する場合は、消しゴムできれいに消し、消しきずを残さないこと。
8. 解答用紙は、絶対に汚したり折り曲げたりしないこと。
9. **解答用紙はすべて回収する。**持ち帰らず、必ず提出すること。ただし、この問題用紙は、必ず持ち帰ること。
10. 試験時間は 60 分である。
11. マーク記入例

良い例	悪い例

[ I ] 近年、日本政府は集団的自衛権を実質化する法整備をめざし、それに関する憲法解釈等を巡って、各方面での論議がたかまっている。この機会に、日本の歴史の中における軍事の問題を振り返ってみたい。

以下のAからCの文章を読み、各設問に解答しなさい。

なお、設問で使用した史料は、読みやすいように改めてある。

A 日本中世史研究の進展により、武士の存在に関して、さまざまな説が提起されている。そのうちの有力な説が、以下である。

武士は、在地領主(荘園領主)としての側面をもちつつ、存在意義を高めるためには、王権の護衛者として高度な「弓馬の芸」を磨く必要があり、武器・武具が生産・供給され、最高の武芸が鍛磨される京都との関係を維持する必要があった。彼らは、一族間で、在地・在京する者を分け、ネットワークを形成し、相互の関係を補填しあっていた。

つまり、武士が一定の勢力を確保するには、中央(京都)との関係を維持し続ける必要があった、というわけである。たとえば、平将門は「新皇」と称し、中央政権に敵対し、独自の立場をとろうとしたが、中央政府との関係を有する(ア)によって討伐されてしまった。<sup>(イ)</sup>12世紀に入るもこの関係は続いていた。源義朝は京都に居住し(ウ)の結果、左馬頭に就任、彼の長男・義平には東国の拠点を維持させていた。(エ)とむすんだ平清盛は、太政大臣に就き、娘徳子を高倉天皇の中宮に入れ、その子安徳天皇の外戚となった。

1180年、源頼朝が平氏打倒のため挙兵、全国的内乱が始まる中で、このような関係は崩れていく。内乱の結果、頼朝は京都の朝廷と距離を置き、幕府という独自の政治組織をつくり、武士たちとの主従関係を強固にして彼らを御家人として糾合、武士同士の所領対立を緩和、利害調整を図ることを選択した。鎌倉源氏の家系による將軍が滅んだのち、執權北条泰時は、御家人たちの所領トラブルをさけるため、御成敗式目を作成した。自己の存在意義を暴力の鍛磨においていた武士が、為政者としての自覚を持ち始めたのである。

<sup>(キ)</sup>14世紀前半、鎌倉幕府滅亡後、後醍醐天皇の建武の新政は、足利尊氏を中心とする武士勢力をうまく統合できず崩壊、南北朝の内乱が到来する。室町幕

府は、地方武士を統合するため、彼らを統轄する守護の権限を拡大し、取り込んでいった。

室町幕府は3代将軍・足利義満の段階で最盛期を迎えた。しかし、6代将軍・足利義教は有力守護を弾圧する強権政治を展開したため、守護たちの反発を招き、(ケ)の有力守護に殺害されてしまう。これ以降、足利将軍の権力は低下、応仁の乱以降、幕府は全国を統括できず、戦国の世となっていました。戦国大名は、以下にあるような分国法を作成し、独自の領国経営を行っていた。

駿遠両国の輩、あるいは、わたくしとして他国より嫁を取り、あるいは、婿に取り、娘をつかわす事、自今以後これを停止しおわんぬ

彼ら、戦国大名の戦闘は隣国との領土紛争が中心であったが、(サ)の印章を用い、武力による天下統一を目指した織田信長は、領地をこえて遠征をおこない、遠隔の戦国大名との戦闘を展開していた。信長のあとを継いだ豊臣秀吉は、朝廷権威を利用しつつ、戦国大名間の領土紛争を禁止し、裁判権の確立につとめる一方、以下の史料に見るような統一政権者としての政策を打ち出し、兵農分離を進めていった。

奉公人・侍・中間・小者・あらし子に至る迄、去七月奥州へ御出勢以後、新儀に町人・百姓に成り候者これあらば、其町中・地下人として相改、一切おくべからず

問1 空欄(ア)に入る人物として、もっとも正しいものを、つぎの①~④から1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 藤原純友      ② 源義家      ③ 藤原秀郷      ④ 源頼信

問2 下線部(イ)の時期の説明として、もっとも正しいものを、つぎの①~④から1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 源信が『往生要集』を著し、念佛往生の考えを広めた  
② 令外官として記録莊園券契所が設立された  
③ 無学祖元が円覚寺を建立した  
④ 平泉を拠点にしていた奥州藤原氏が滅んだ

問 3 空欄( ウ )に入る歴史的名辞として、もっとも正しいものを、つぎの①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- |        |         |
|--------|---------|
| ① 平治の乱 | ② 安和の変  |
| ③ 保元の乱 | ④ 平忠常の乱 |

問 4 空欄( エ )に入る人物として、もっとも正しいものを、つぎの①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- |        |       |       |       |
|--------|-------|-------|-------|
| ① 後白河院 | ② 崇徳院 | ③ 鳥羽院 | ④ 白河院 |
|--------|-------|-------|-------|

問 5 下線部(オ)に関連して、以下の史料に示された事態が発生した年号として、もっとも正しいものを、つぎの①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

件の北条丸以下の郎従等、相分ちて五畿・山陰・山陽・南海・西海の諸国を賜はり、庄公を論ぜず、兵糧段別五升を宛て催すべし、ただに兵糧の催しのみにあらず、惣じて以て田地を知行すべしと云々

- |       |       |       |       |
|-------|-------|-------|-------|
| ① 寿 永 | ② 承 久 | ③ 貞 応 | ④ 文 治 |
|-------|-------|-------|-------|

問 6 下線部(カ)に関連して、以下の史料の( )に入る数字として、もっとも正しいものを、つぎの①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

御下文を帶ぶるといえども知行せしめず、年序を経る所領の事右、当知行の後、( )ヶ年を過ぎば、右大将家の例に任せて、理非を論ぜず改替する能はず

- |     |      |      |      |
|-----|------|------|------|
| ① 5 | ② 10 | ③ 20 | ④ 50 |
|-----|------|------|------|

問 7 下線部(キ)の時期の説明として、もっとも正しいものを、つぎの①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 社会不安が広がる中、日蓮が法華経をひろめた
- ② 蝦夷地において、コシヤマインを中心とする武装蜂起が発生した
- ③ 雪舟が『四季山水図巻』を著し日本独自の水墨画を大成した
- ④ 二条良基が『菟玖波集』を選定し、連歌の地位を高めた

問 8 下線部(ケ)に関連して、以下の史料に示された事態が発生した年号として、もっとも正しいものを、つぎの①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

近江・美濃・尾張三箇国の中所領半分の事、兵糧料所として、当年一作、軍勢に預け置くべきの由、守護人等に相触れおわんぬ、半分においては、よろしく本所に分け渡すべし

- ① 永 仁
- ② 觀 応
- ③ 明 德
- ④ 応 永

問 9 空欄( ケ )に入る地名として、もっとも正しいものを、つぎの①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 山 城
- ② 近 江
- ③ 播 磨
- ④ 摂 津

問10 下線部(コ)の名称として、もっとも正しいものを、つぎの①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 麻芥集
- ② 今川仮名目録
- ③ 朝倉孝景条々
- ④ 六角氏式目

問11 空欄( サ )に入る歴史的名辞を、記述解答欄に、正しい漢字4文字で、記入しなさい。

問12 下線部(シ)が発令された年として、もっとも正しいものを、つぎの①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 1582年 ② 1588年 ③ 1591年 ④ 1596年

B 元和偃武以降、武士に求められたのは、戦闘者ではなく統治者としての能力であった。しかし、17世紀後半に入るも、戦国の殺伐とした雰囲気は残存していた。家綱と綱吉が将軍に就任して以降、幕府のみならず、諸藩も藩校を設立し、儒学を普及させ、「武威」と「仁政」という政治理念を強調し始め、民衆統治に力を入れていった。年貢を負担する百姓の生命と家の相続を公法的に保障しなければならない、という考え方を「仁政」、幕藩領主は強大な武力を独占するが、実際に武力を行使することなく民を恐れさせて支配を貫徹させる、という観念を「武威」と呼んだ。

儒教は、文を重視し武を軽蔑する特色をもつが、武士が統治者となった日本の場合には、武士の支配にとって都合がよい側面だけが利用されていき、儒学と兵学とが結合する奇妙な学問も形成されていった。民衆レベルでも、日本は武の国であるとの認識は深まっていた。元禄から享保期、政治と社会はもつとも安定していたが、宝暦から天明期になると経済格差が広がり始め、また幕府・諸藩の財政難は深まっていた。そして、飢饉などの際に幕藩領主は民・百姓を救済することができなくなっていた。これは「仁政」の低下を意味した。その後、儒学者が老中首座に就任し、「仁政」思想にのっとった改革政治を実行し、江戸の貧民救済を制度化し実績を上げた。

一方、地域格差が広がる関東地域では治安が悪化、特産物を生産できない農村は疲弊する一方、江戸と流通網によって結びついた宿場や河岸は、経済拠点として繁盛し、農村を離脱した若者たちが「無宿」としてここに滞留し、博徒集団を形成、治安は悪化していく。この対策として、幕府は代官配下の役人たちを登用して、治安維持を担当する( ク )を設置した。

天保期に発生した飢饉に対して、幕藩領主は無策であったことから、「仁政」は崩壊し、嘉永から安政期にかけ、欧米列強の軍事力に屈し、他律的に開国を選択させられることによって、「武威」も限りなく低下し、被支配者による幕藩

領主への信頼感は消えていったのである。

問 1 下線部(ア)の時期の説明として、もっとも正しいものを、つぎの①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 幕府は、糸割符制度を設けて、貿易統制を始めた
- ② 上方を拠点とする井原西鶴が『好色一代男』を刊行した
- ③ 角倉了以は西廻り航路を整備し、北前船が就航はじめた
- ④ 江戸の山東京伝が『仕懸文庫』を著した

問 2 下線部(イ)の人物に関連する出来事として、もっとも正しいものを、つぎの①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 禁中並公家諸法度をはじめて発令した
- ② 末期養子の禁止を緩和した
- ③ 寛永の飢饉が発生した
- ④ 勘定吟味役を創設した

問 3 下線部(ウ)の組み合わせとして、もっとも正しいものを、つぎの①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- |        |      |
|--------|------|
| ① 岡山藩  | 閑谷学校 |
| ② 名古屋藩 | 明倫館  |
| ③ 会津藩  | 日新館  |
| ④ 福岡藩  | 明徳館  |

問 4 下線部(エ)に関連して、赤穂に流罪となった人物として、もっとも正しいものを、つぎの①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 萩生徂徠
- ② 野中兼山
- ③ 熊沢蕃山
- ④ 山鹿素行

問 5 下線部(オ)の時期の説明として、もっとも正しいものを、つぎの①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 幕府は、湯島聖堂の学問所での講義を朱子学に限定するよう命じた
- ② 『海国兵談』を著した林子平が幕府から弾圧を受けた
- ③ 江戸ではじめての打ちこわしが発生し、高間伝兵衛家が打ちこわされた
- ④ 鈴木春信が『五常』を刊行し、錦絵を完成させた

問 6 下線部(カ)の説明として、もっとも正しいものを、つぎの①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 江戸各町内に義倉を設置した
- ② 町費節約分の7割を積み立てることを命じた
- ③ 公事方御定書を制定し、公平な裁判を行った
- ④ 医療施設として小石川養生所を設置した

問 7 下線部(キ)のうち、中山道に存在するものとして、もっとも正しいものを、つぎの①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 栗 橋
- ② 守 山
- ③ 甲 府
- ④ 千 住

問 8 空欄( ク )に入る歴史的名辞を、記述解答欄に、漢字6文字で記入しなさい。

問 9 下線部(ケ)の時期に発生した出来事として、もっとも正しいものを、つぎの①～④から1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 前野良沢や杉田玄白が『解体新書』を訳述した
- ② 常陸国大津浜にイギリスの捕鯨船員が上陸した
- ③ 大坂町奉行元与力の陽明学者が武装蜂起した
- ④ 近松半二が『天竺徳兵衛郷鏡』を創作した

問10 下線部(コ)の時期に発生した出来事として、もっとも正しいものを、つぎの①～④から1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 京都守護職の設置
- ② 橋本左内の処刑
- ③ ポサドニック号事件の発生
- ④ 生麦事件の発生

C 国民国家の建設を急ぐ、明治政府は、「大礼服着用者および軍人・警察官らの制服着用時以外」における刀剣の携帯を一切禁止するなど、士族層の解体をはかりつつ、もと長州藩士(イ)の構想を下に、国民皆兵による市民軍の創設を急いだ。

竹橋事件において、自由民権運動の影響が軍隊にも及んでいることが露呈されると、政府は(ウ)らの起草による軍人訓誡を発令、国家と天皇への忠誠に基盤をおく軍人育成の方針を徹底していった。

当初、軍隊は内乱鎮圧型であったが、陸軍長州閥は、外征型の師団へと変更すべく動き始めた。(ウ)は、日本の国力の限界からこれに反対したが、朝鮮をめぐり清との国際緊張が高まる中、鎮台は師団へと改編された。

1889年、憲法が公布され、日本は「大日本帝国」を正式国号としつつ、強力な近代的軍隊を保持し、膨張を続ける途を選択した。帝国日本は軍事の国であり、軍事力こそが国家の繁栄をもたらす、という認識が深まっていったのである。

(オ)は、以下のように語り、

其伍を脱して西洋の文明国と進退を共にし、其支那・朝鮮に接するの法も、隣国なるがゆえにて、特別の会釀に及ばず、正に西洋人が之に接するの風に従て処分すべきのみ(中略)我れは心に於て、アジア東方の悪友を謝絶するものなり

日清戦争を文明と野蛮の戦争と定義したが、旅順口を攻略した日本陸軍は、逃亡する清国兵や住民を殺害するという蛮行を行っていたのである。

日露戦争によって帝国ロシアに辛くも勝利を得ると、メディアは「一等国」入

りしたとはやし立てた。しかし、社会の内実は疲弊の極みであった。作家（カ）は自己の作品の中で、以下のように語っている。

いくら日露戦争に勝って、一等国になつてもだめですね（中略）。まだ富士山を見たことがないでしよう。今に見えるから御覧なさい。あれが日本一の名物だ。あれよりほかに自慢するものは何もない（中略）。三四郎は日露戦争以後こんな人間に出会うとは思いもよらなかつた（中略）。「しかしこれからは日本もだんだん発展するでしよう」と弁護した。すると、かの男はすましたもので、「滅びるね」と言った。

このような、冷静な知識人の発言があるものの、軍部の政治的発言力は強まり、（キ）の独立といった概念を強調はじめ、いつしか既成事実としていった。しかし、この概念は憲法の成文に基づくものではなかつたのである。このような軍部の恣意的な解釈に対して、違憲であるという批判は行われなかつた。違憲状況が常態化したその底流に、武力・軍事へ傾斜する国民の国家観があつたといえよう。

第一次世界大戦後、世界的規模の軍縮が行われたが、1930年政府による軍縮条約調印に対して、軍部・右翼のみならず、野党までも（キ）の干犯であるとして反対、テロ事件も発生したのである。

問1 下線部(ア)に関連して、この布告よりも以前に発生した出来事として、もっとも正しいものを、つぎの①～④から1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 三新法の制定
- ② 大教宣布の詔の発令
- ③ 第1回国勧業博覧会の開催
- ④ 教育令の発令

問2 空欄（イ）に入る人物として、もっとも正しいものを、つぎの①～④から1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 井上馨
- ② 大山巖
- ③ 大村益次郎
- ④ 植田谦吉

問 3 空欄( ウ )に入る人物として、もっとも正しいものを、つぎの①～④から1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 加藤弘之      ② 西 周      ③ 元田永孚      ④ 箕作阮甫

問 4 下線部(エ)の説明として、もっとも正しいものを、つぎの①～④から1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 親日政策を展開した大院君を失脚させるために、軍人たちがソウルでクーデターを起こした  
② 金玉均ら独立党のクーデターが失敗すると、日本は清国との間で天津条約を締結した  
③ 役人の不正を糾弾するために、東学を信奉する全琫準が中心となった農民反乱が発生した  
④ 江華島事件の結果、江藤新平を全権として、日本優位の日朝修好条規を締結した

問 5 空欄( オ )に入る人物の説明として、もっとも正しいものを、つぎの①～④から1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 緒方洪庵の鳴滝塾に学び、のち、咸臨丸に乗船し幕府の遣米使節に随行して渡米した  
② 尾崎行雄・岸本辰雄とともに慶應義塾を創立、理財の重要性を説き、私学のあるべき姿を問い合わせた  
③ 東京で『時事新報』を刊行、矢野龍溪らが筆をふるい、反藩闘争の姿勢をとったが、『朝日新聞』に吸収合併された  
④ 『文明論之概略』をあらわし、儒学的精神を徹底的に批判、精神の独立と科学の重要性を説いた

問 6 空欄( カ )に入る人物として、もっとも正しいものを、つぎの①～④から1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 与謝野晶子      ② 森鷗外      ③ 夏目漱石      ④ 石川啄木

問 7 空欄( キ )に入る歴史的名辞を、記述解答欄に漢字 3 文字で記入しなさい。

問 8 下線部(ク)の説明として、もっとも正しいものを、つぎの①～④から 1 つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 当時は、立憲民政党を与党とする内閣であり、首相は浜口雄幸・外相は幣原喜重郎であった
- ② 同年、昭和恐慌に陥ったため、政府は重要産業統制法を発令し、財閥擁護の方針を打ち出した
- ③ 軍部で反対したのは海軍軍令部長の斎藤実、右翼では国本社の井上日召であった
- ④ テロ事件によって首相は暗殺され、軍縮条約が批准されることはなかった

[ II ] 次の文章を読み、下記の設問に解答しなさい。

2015年は、江戸幕府を開いた徳川家康没後400年の節目であった。1868年に  
江戸が東京と改称されて以来、東京は様々な変貌を遂げてきた。そこで東京をはじめとする都市史を中心に、明治期から昭和期までを振り返ってみたい。

1871年に廃藩置県が実施され、1使、東京府・大阪府・京都府の3府、302県(イ)となった。旧大名である知藩事は罷免され、東京居住を命じられた。地方行政は、中央政府の派遣による府知事・県令が担当することになった。

富国強兵を目指す政府は、殖産興業に力を注いだ。都市の発展にとって、交通網の整備は重要であった。1870年に設置された(エ)が中心となって、1872年に新橋・横浜間、ついで神戸・大阪・京都間に鉄道を敷き、開港場と都市を結びつけた。また1872年には、1日を24時間とし、のちに日曜を休日とする(オ)が採用された。

西洋文明の移植による近代化を推し進めた明治初期は、文明開化が進んだ。東京の銀座通りには、防火・不燃対策による煉瓦造の建物が並び、ガス灯・人力車・鉄道馬車が東京の名物となった。大都市では、各種の日刊新聞や雑誌の創刊も相次いだ。

1889年には、東京市が発足した。110万人台だった人口は、20年後には約2倍に膨れ上がった。電灯が普及し、丸の内では、三菱がオフィス街の建設を進めた。同じ時期、日比谷公園が開園し、1905年には日露戦争の講和条約調印に反対する日比谷焼打ち事件の舞台となった。

1914年には、(ク)設計による東京駅が開業した。第一次世界大戦後は、都市化と工業化の進展により、サラリーマンが大量に現われた。都心部から郊外にのびる鉄道沿線には、新中間層向けの文化住宅が建てられた。

大正デモクラシーの気運のなか、死者・行方不明者10万人以上にのぼる関東大震災が発生した。震災後は、かつて満鉄総裁、後に東京放送局総裁を務めた後藤新平が東京復興計画を立案し、現在の東京の都市計画の骨格を築いた。

第二次世界大戦中の1943年に、東京都が設置された。震災という自然災害の後、東京大空襲という人為的災害が再び東京を襲った。

問 1 下線部(ア)と同じ年の事柄として、もっとも正しいものを、①～④から1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- |          |        |
|----------|--------|
| ① 五箇条の誓文 | ② 薩長連合 |
| ③ 小御所会議  | ④ 大政奉還 |

問 2 下線部(イ)を含む出来事を古い順に並べたものとして、もっとも正しいものを、①～④から1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- |                       |
|-----------------------|
| ① 廃藩置県→版籍奉還→西南戦争→地租改正 |
| ② 版籍奉還→廢藩置県→地租改正→西南戦争 |
| ③ 廃藩置県→西南戦争→版籍奉還→地租改正 |
| ④ 版籍奉還→地租改正→西南戦争→廢藩置県 |

問 3 下線部(ウ)に関して、下記の文章の空欄に入る国名として、もっとも正しいものを、①～④から1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

2014年に世界遺産に登録された富岡製糸場は、官営模範工場として設置され、(　　)の機械・技術導入と工女の養成をはかった。

- |        |        |       |        |
|--------|--------|-------|--------|
| ① アメリカ | ② イギリス | ③ ドイツ | ④ フランス |
|--------|--------|-------|--------|

問 4 空欄( エ )に入る語句として、もっとも正しいものを、①～④から1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- |       |       |       |       |
|-------|-------|-------|-------|
| ① 宮内省 | ② 工部省 | ③ 内務省 | ④ 兵部省 |
|-------|-------|-------|-------|

問 5 空欄( オ )に入る、もっとも適切な語句を、記述解答欄に、漢字三文字で記入しなさい。

問 6 下線部(カ)に関して、日本の最初の日刊新聞として、もっとも正しいものを、①～④から1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 大阪毎日新聞                   ② 国民新聞  
③ 東京日日新聞                   ④ 横浜毎日新聞

問 7 下線部(キ)に関して、誤っているものを、①～④から1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① セオドア＝ローズヴェルト米大統領の斡旋によって、日本全権小村寿太郎とロシア全権ウイッテがポーツマス条約に調印した。  
② ロシアは、韓国に対する日本の指導・監督権を全面的に認め、北緯50度以南のサハリン(樺太)と付属の諸島を譲渡した。  
③ 同年、朝鮮総督府において、伊藤博文が初代総督となった。  
④ 翌年、西園寺公望内閣が誕生し、鉄道国有法を成立させた。

問 8 空欄( ク )に入る人物名として、もっとも正しいものを、①～④から1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 岡倉天心                   ② ジョサイア・コンドル  
③ 辰野金吾                   ④ フランク・ロイド・ライト

問 9 下線部(ケ)に関して、もっとも正しいものを、①～④から1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 「平民宰相」と呼ばれた原敬内閣が、米騒動の影響で総辞職した。  
② 平塚らいてうや市川房枝らによって、全国水平社が結成された。  
③ 満25歳以上の男性が衆議院議員の選挙権をもつ普通選挙法が、関東大震災発生後に成立した。  
④ 美濃部達吉が、『中央公論』誌上で民本主義を提唱した。

問10 下線部(コ)に関して、もっとも正しいものを、①～④から1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 1939年、イタリアがポーランド侵攻を開始すると、イギリス・フランスが宣戦布告をし、第二次世界大戦が始まった。
- ② 教育基本法・学校教育法の公布により、小学校が国民学校となった。
- ③ 近衛文麿内閣下において、大東亜会議が開催された。
- ④ 津田左右吉『神代史の研究』が発売禁止、谷崎潤一郎『細雪』が連載禁止となった。

〔III〕 次の各資料を読み、下記の設問に解答しなさい。解答はマーク解答欄に記入しなさい。なお、それぞれの資料はわかりやすく改めてあります。

資料A 「クォン・デ公客死」、『朝日新聞』一九五一年四月七日朝刊

四十五年の亡命生活を日本で送っていた元アンナン(安南)王族クォン・デ公は、六日朝日本医大病院で客死した。クォン・デ公はアンナン阮朝シャロン帝の直系でバオ・ダイ帝の大叔父に当る。革命運動の中心人物として明治三十九年武器購入のため日本に潜入、独立のための地下運動を続けた。戦後公の祖国はホーチミンの共産政権と、親仏のバオ・ダイ政権とに分かれて相争っているが、公は数十万のカオダイ教徒やバオ・ダイ帝派に強い支持者を持つ一方、二児トランクーとトランリエットはホー軍に属するともいわれ、左右両系に影響力を持つ公は「一つのベトナム」をつくるため昨年六月華僑に変装してタイ国への潜入を企てたが、上陸を許されず空しく引揚げた。心身ともに衰えた公は二月来肝臓ガンで入院中だった。

問 1 資料Aの下線部(ア)の王朝と日本との間では17世紀に盛んに交易が行わ  
れ、当時、東南アジアの各地に日本町が形成されたが、その貿易の名称と  
当時、ベトナムに形成されていた日本町の名称の組み合わせを示したもの  
としてもっとも正しいものを、①～④から1つ選び、その番号をマーク解  
答欄にマークしなさい。

- ① 勘合貿易とフェフオ
- ② 勘合貿易とプロンペン
- ③ 朱印船貿易とフェフオ
- ④ 朱印船貿易とプロンペン

問 2 資料Aの下線部(イ)の運動の説明として、もっとも正しいものを、①～④から1つ選び、その番号をマーク解答欄にマークしなさい。

- ① イギリスの支配からベトナムを守ろうと考えた
- ② アメリカの支配からベトナムを守ろうと考えた
- ③ フランスの支配からベトナムを守ろうと考えた
- ④ オランダの支配からベトナムを守ろうと考えた

問 3 資料Aの下線部(ウ)について、このような活動を支援した日本の考え方と人物の組み合わせとして、もっとも正しいものを、①～④から1つ選び、その番号をマーク解答欄にマークしなさい。

- ① 大アジア主義と大川周明
- ② 国家社会主義と平沼騏一郎
- ③ 帝国国策遂行要領と北一輝
- ④ 北進政策と松岡洋右

問 4 資料Aの記事が書かれた年の日本の説明としてもっとも正しいものを、①～④から1つ選び、その番号をマーク解答欄にマークしなさい。

- ① 傾斜生産方式を導入した
- ② 吉田茂が所謂「バカヤロ一解散」を行った
- ③ 社会党が左派・右派に分裂した
- ④ 教育基本法が改正された

資料B 座談会「ベトナム報道の現代的意義」、日本新聞協会『新聞研究』一九七三年四月号

結果としては、アメリカの反共戦争が歯止めを食わされて、人民戦争の勝利ということが否定できなかったというのが一月二七日の協定の意味ではないかと思うわけですが、もし、そういう見方が成り立つとすれば、日本にとって、あるいは日本のジャーナリズムにとって、ベトナム戦争報道は人民戦争を取材して終始追いかけ続けた最初のケースではないか。その中に従来の戦争報道とは違うものが記されているんじゃないかな。

第二の点は、そのような人民戦争の経過を考えてゆく場合に、ベトナム戦争に関わる日本のジャーナリズムが持った特殊な条件である。日本は南ベトナム政府  
<sup>(ア)</sup>及びアメリカに加担する同盟国であったけれども、戦争の参加国ではないという、キッチリ割り切れない立場にあった。そこで中立という立場をとることが、  
<sup>(イ)</sup>個々のジャーナリズムあるいはジャーナリストとして不可能でなかつたとしても、基本的な枠組みとしてはアメリカ側に加担する国のジャーナリズムであり、ジャーナリストであるという問題がつねにつきまとつたのではないかと思われます。

個々のジャーナリスト、あるいはそれぞれの新聞の責任を持たれた方々は、半ば加担している状態から自分を剥離しようとして、非常な努力をなさつただろうと思いますが、その努力の結果、立派な記事が書かれれば書かれるほど、それに対する日本政府、あるいはアメリカ政府の圧力は避けられなかつたと思われます。テレビに比べると新聞は、それが表面化したケースが数多いとはいえないにしてもジャーナリズムのあり方にとっては、基本的な問題を問われるケースのいくつかがそれぞれの時点に出ていた。問題として感じているのは以上のようなことなんですが……。

問 5 資料Bの下線部(ア)について、日本がアメリカの戦争に加担する根拠とアメリカの戦争に参加しない根拠を示した組み合わせとして、もっとも正しいものを、①～④から1つ選び、その番号をマーク解答欄にマークしなさい。

- ① 日米安全保障条約と日米地位協定
- ② 降伏文書と日米地位協定
- ③ 降伏文書と日本国憲法
- ④ 日米安全保障条約と日本国憲法

問 6 資料Bの下線部(ア)について、アメリカの戦略爆撃機B52が出撃を繰り返していた基地名として、もっとも正しいものを、①～④から1つ選び、その番号をマーク解答欄にマークしなさい。

- ① 知覧
- ② 辺野古
- ③ 普天間
- ④ 嘉手納

問 7 資料Bの下線部(イ)について、日本国内ではこの戦争に対する批判活動が政党や労働組合といった既存の組織を越え一般の市民や学生を巻き込んで展開された。その名称を、記述解答欄に、8字で記入しなさい。

問 8 資料Bの下線部(ウ)について、このようなジャーナリストに対する圧力は市民社会にも行われたが、1960年代の当時、この圧力への抵抗を表現する手段に用いられたものとして、もっとも正しいものを、①～④から1つ選び、その番号をマーク解答欄にマークしなさい。

- ① ニュー・ミュージック
- ② パンク・ロック
- ③ フォーク・ソング
- ④ ヘビーメタル

問10 資料Bについて、この対談が刊行された年におこったことで、もっとも正しいものを、①～④から1つ選び、その番号をマーク回答欄にマークしなさい。

- ① 第一次石油危機
- ② いざなぎ景気
- ③ 日本万国博覧会
- ④ 国鉄分割民営化